CV ABREVIADO. RAFAEL LÓPEZ DEL PASO

Situación profesional actual

Empresa	Unicaja Banco			
Dpto	Dirección de Gabinete Técnico, Eficienci	a y Estudios		
Dirección	Avenida de Andalucía, 10-12			
Categoría profesional	Director	Fecha inicio	2016	

Formación académica

Licenciatura/Grado/Doctorado	Universidad	Año
Licenciado en Economía	Granada	1999
Doctor en Economía	Granada	2003

RESUMEN LIBRE DEL CURRÍCULUM

- Licenciado en Economía por la Universidad de Granada.
- Doctor en Economía por la Universidad de Granada.
- Diploma de Estudios Avanzados por la Universidad Complutense de Madrid. Especialidad: Hacienda Pública.
- Experto en Dirección Financiera y Especialista en Banca y en Asesoramiento Financiero por Analistas Financieros Internacionales.
- Ha sido profesor de Economía Aplicada y Fundamentos del Análisis Económico en la Universidad de Granada.
- Ha sido miembro del Gabinete de Análisis Financiero, así como miembro del staff de la Dirección General de Funcas.
- Ha realizado estancia de postgrado en la London School of Economics.
- En la actualidad es Director de Gabinete Técnico, Eficiencia y Estudios de Unicaja Banco y Consejero Delegado de Analistas Económicos de Andalucía
- Profesor colaborador honorario del Departamento de Economía Aplicada (Hacienda Pública, Política Económica y Economía Política) de la Universidad de Málaga.
- Miembro del equipo de trabajo del proyecto de educación financiera Edufinet.
- Miembro del Consejo de Redacción de "eXtoikos, revista digital para la difusión del conocimiento económico".
- Autor de diversos artículos en revistas especializadas sobre aspectos de la economía del sistema financiero y economía del sector público.

MÉRITOS MÁS RELEVANTES (ordenados por tipología)

Proyectos

- Miembro del Grupo de Investigación "GAMMA (Grupo de Análisis Microeconómico y Macroeconómico Aplicado), Programa Andaluz de Investigación. 2001-2005.
- Miembro del proyecto de innovación docente de la Universidad de Granada "Interrelación entre micro y macroeconomía y matemáticas". 2001-2002.
- Miembro del proyecto de innovación docente de la Universidad de Granada "E-learning y módulos de docencia virtual para la teoría económica: una aplicación al marco del espacio europeo de educación superior". 2003-2005.
- Investigador del proyecto I+D SEC2002-00348 del Ministerio de Ciencia y Tecnología "La contribución de la integración de los sistemas bancarios europeos a la competitividad, crecimiento y bienestar social", 2002-2005.
- Miembro del grupo de Banca y Finanzas de microcentrA de Centra (Fundación del Centro de Estudios Andaluces). 2002-205.

Publicaciones

a) Capítulos de Libros:

- José M. Domínguez y Rafael López (2008): "El IRPF en el contexto internacional", en José M. Domínguez (ed.), El nuevo modelo de IRPF tras la reforma de la Ley 35/2006, Analistas Económicos de Andalucía, págs. 57-143.
- José M. Domínguez y Rafael López (2008): "El impacto del IRPF sobre la distribución de la renta", en José M. Domínguez (ed.), El nuevo modelo de IRPF tras la reforma de la Ley 35/2006, Analistas Económicos de Andalucía, págs. 373-393.
- José M. Domínguez y Rafael López (2008): "Efectos del IRPF sobre la eficiencia económica", en José M. Domínguez (ed.), El nuevo modelo de IRPF tras la reforma de la Ley 35/2006, Analistas Económicos de Andalucía, págs. 395-411.
- José M. Domínguez y Rafael López (2008): "Los costes de aplicación del IRPF", en José M. Domínguez (ed.), El nuevo modelo de IRPF tras la reforma de la Ley 35/2006, Analistas Económicos de Andalucía, págs. 413-425.
- José M. Domínguez y Rafael López (2008): "Conclusiones", en José M. Domínguez (ed.), El nuevo modelo de IRPF tras la reforma de la Ley 35/2006, Analistas Económicos de Andalucía, págs. 427-436.

- José M. Domínguez, Rafael López y Nuria Rueda (2006): "Un análisis comparado del gasto público autonómico", en Francisco Ferraro (coordinador), Un balance del Estado de las autonomías, Mediterráneo Económico, Colección de Estudios Socioeconómicos, nº 10, págs. 237-281.
- Santiago Carbó, David Humphrey y Rafael López (2006): "Electronic payments and ATMs: changing technology and cost efficiency in banking", en Balling, M., Lierman, F. y A. Mullineaux (eds.), Competition and Profitability in European Financial Services. Strategic, systemic and policy issues, Routledge, Taylor and Francis Group, Abingdon, Oxon, Reino Unido, Chapter 8.
- Santiago Carbó, Rafael López and Francisco Rodríguez (2001): "La contribución regional y provincial del sector bancario en España", en Gardener, E.P.M. et al., Tres análisis sobre Cajas de ahorros y sistema financiero, Estudios de la Fundación nº 10, Fundación de las Cajas de Ahorros Confederadas para la Investigación Económica y Social, Madrid, págs.157-206
- b) Artículo en revistas especializadas y documentos de trabajo:
- Rafael López del Paso (2016): "Cervantes, el recaudador de impuestos: su periplo por Andalucía", eXtoikos, número especial "Cervantes y su época: el contexto socioeconómico", págs. 47-48.
- Rafael López del Paso (2015): "Nivel de educación financiera en el mundo en 2014", eXtoikos, nº 17, págs. 49-50.
- Rafael López del Paso (2015): "El nivel de educación financiera en España", eXtoikos, nº 17, págs. 51-52.
- Rafael López del Paso (2015): "La educación financiera en PISA: aspectos metodológicos", eXtoikos, nº 17, págs. 53-55.
- Rafael López del Paso (2015): "Evolución del número de usuario de las redes sociales", eXtoikos, nº 16, págs. 71.
- Rafael López del Paso (2015): "El perfil de los usuarios de las redes sociales", eXtoikos, nº 16, págs. 73-74.
- Rafael López del Paso (2015): "Estructura de una red social", eXtoikos, nº 16, págs. 75-76.
- Rafael López del Paso (2014): "Evolución de las emisiones de CO2", eXtoikos, nº 15, págs.
 89.
- Rafael López del Paso (2014): "Composición de las fuentes de energía", eXtoikos, nº 15, págs. 91.
- Rafael López del Paso (2014): "El reparto del PIB mundial por bloques y países", eXtoikos, nº 14, págs. 81-82.
- Rafael López del Paso (2014): "Los flujos comerciales", eXtoikos, nº 14, págs. 83-85.
- Rafael López del Paso (2014): "Medición del grado de apertura de una economía", eXtoikos, nº 14, págs. 87-88.
- Rafael López del Paso (2014): "Comercio y parque de contenedores", eXtoikos, nº 14, págs. 92-93.

2

- José M. Domínguez y Rafael López del Paso (2014): "Servicios financieros y desarrollo económico: análisis empírico para el caso de la Unión Europea y los países MENA", Revista de Economía ICE, Información Comercial Española.
- Rafael López del Paso (2014): "Evolución del desempleo y de la desigualdad en España", eXtoikos, nº 13, págs. 51-52.
- Rafael López del Paso (2014): "La relación entre la distribución de la renta y de la riqueza en España", eXtoikos, nº 13, págs. 53-54.
- José M. Domínguez y Rafael López del Paso (2013): "La disminución de la delincuencia en los países desarrollados", eXtoikos, nº 12, págs. 75-86.
- Rafael López del Paso (2013): "Las interrelaciones entre la Economía y el Derecho en el campo de la enseñanza universitaria", eXtoikos, nº 12, págs. 57-59.
- Rafael López del Paso (2013): "¿Cómo ha evolucionado la jornada laboral en España desde una perspectiva histórica?, eXtoikos, nº 11, págs. 9-18.
- José M. Domínguez y Rafael López del Paso (2013): "El mercado laboral en España ante un espejo roto: posibles factores explicativos del desempleo", eXtoikos, nº 11, págs. 99-100.
- Rafael López del Paso (2013): "¿Cómo ha evolucionado la jornada laboral en España desde una perspectiva histórica?, eXtoikos, nº 11, págs. 9-18.
- Rafael López del Paso (2013): "El origen de los mercados de futuros", eXtoikos, nº 10, págs.
- Rafael López del Paso (2013): "La economía sumergida en España", eXtoikos, nº 10, págs. 63-66.
- José M. Domínguez y Rafael López del Paso (2012): "Interrogantes en torno a la deuda pública española: ¿hechos contrastados o creencias infundadas?", eXtoikos, nº 10, págs. 39-45.
- Sergio Corral, José M. Domínguez, José María López y Rafael López del Paso (2013): "El escenario presupuestario de las Administraciones Públicas andaluzas, José", eXtoikos, nº 10, págs. 7-18.

- Rafael López del Paso (2013): "Evolución de la ratio «Gasto público/PIB» en España", eXtoikos, nº 9, págs. 61-62.
- Rafael López del Paso (2012): "Evolución de la presión fiscal en España", eXtoikos, nº 7, págs. 91-93.
- José M. Domínguez y Rafael López del Paso (2012): "La carga impositiva anual de una familia: Enfoque analítico y aproximación cuantitativa", eXtoikos, nº 7, págs. 39-42.
- José M. Domínguez y Rafael López del Paso (2012): "El curioso caso de la curva de demanda", eXtoikos, nº 6, págs. 119-120.
- Rafael López del Paso (2012): "La UEM: ¿Un proyecto mal concebido?", eXtoikos, nº 6, págs.
 21-22.
- Rafael López del Paso (2012): "El uso del efectivo en la eurozona", Revista eXtoikos, nº 5, págs. 87-91.
- Rafael López del Paso (2011): "Globalización económica y competitividad", Revista Ateneo Nuevo Siglo, nº 14, págs. 84-87.
- José M. Domínguez y Rafael López (2011): "Hacia un nuevo modelo económico en España: la reestructuración del sistema productivo", Revista eXtoikos, nº 4, págs. 47-51.
- Rafael López del Paso (2011): "Calculo del Ibex-35", Revista eXtoikos, nº 4, págs. 137-139.
- José M. Domínguez y Rafael López (2011): "Situaciones de impago de la deuda soberana", Revista eXtoikos, nº 4, págs. 147-152.
- Sergio Corral, José M. Domínguez y Rafael López (2011): "El nuevo mapa del sistema financiero español", Revista eXtoikos, nº 3, págs. 65-77.
- Rafael López del Paso (2011): "El Índice General de Precios al Consumo", Revista eXtoikos, nº3, págs. 133-134.
- Sergio Corral, José M. Domínguez y Rafael López (2011): "Análisis comparativo de los instrumentos para la previsión social complementaria: características, tratamiento fiscal y rentabilidad financiero-fiscal", Revista eXtoikos, nº 2, págs. 37-45.
- Rafael López del Paso (2011): "William H. Beveridge y su influencia en los sistemas públicos de previsión social", Revista eXtoikos, nº 2, págs. 96-97.
- Rafael López del Paso (2011): "Visión y experiencia universitaria de los estudiantes de Ciencias Económicas en España", Revista eXtoikos, nº 2, págs. 99-100.
- Sergio Corral y Rafael López (2011): "Diferencial de riesgo de la deuda pública de España con respecto a la de Alemania", Revista eXtoikos, nº 2, págs. 119-120.
- Rafael López del Paso (2011): "Componentes de la demanda agregada", Revista eXtoikos, nº 2, págs. 131.

3

- Rafael López del Paso (2011): "El origen del término bancarrota", Revista eXtoikos, nº 2, págs. 141-142.
- José M. Domínguez y Rafael López (2011): "La crisis económica y financiera de 2007-2009: la respuesta del sector público", Revista eXtoikos, nº 1, págs. 29-37.
- José M. Domínguez y Rafael López (2011): "La Economía en el sistema educativo español", Revista eXtoikos, nº 1, págs. 91-93.
- Rafael López del Paso (2011): "PIB", Revista eXtoikos, nº 1, págs. 123.
- Rafael López del Paso (2011): "El uso de las unidades de cuenta: todas las cautelas son pocas", Revista eXtoikos, nº 1, págs. 135-136.
- Santiago Carbó y Rafael López (2010): "Does the development of non-cash payments affect bank lending?", The Manchester School, vol. 78, págs. 412-436.
- Santiago Carbó y Rafael López (2010): "Bank Lending Channel and Non-Financial Firms: Evidence for Spain", Spanish Economic Review, vol. 11, págs. 125-140.
- José M. Domínguez y Rafael López (2009): "Una visión panorámica del sector público en la actualidad: tendencias, situaciones y retos", Temas actuales de economía, nº. 4, 2009, págs. 13-58.
- José M. Domínguez y Rafael López (2008): "Fiscalidad y coste de uso de la vivienda en España, Revista Técnica Tributaria, nº 80, págs. 21-35.
- Pablo Brañas, Pablo Guillen y Rafael López (2008): "Math skills and risk attitudes", Economics Letters, vol. 99(2), págs. 332-336.
- José M. Domínguez y Rafael López (2007): Ahorro, inversión y necesidad de financiación, Papeles de Economía Española, nº 111, pags. 198-215.
- Santiago Carbó, David Humphrey y Rafael López (2007): Opening the Black Box: Finding the Source of Cost Inefficiency", Journal of Productivity Analysis, vol. 27(3), June, págs. 209-220.
- Santiago Carbó, David Humphrey y Rafael López (2007): "Do Cross-Country Differences in Bank Efficiency Support a Policy of "National Champions"?", Journal of Banking and Finance, vol 31, págs. 2.173-2.188.
- Santiago Carbó, Rafael López y Francisco Rodríguez (2007): "Financial innovations in banking: impact on regional growth", Regional Studies, vol. 41 (3), págs. 311-326.
- José M. Domínguez y Rafael López (2006): Compra versus alquiler de la vivienda habitual: un análisis comparativo aplicado, Cuadernos de Información Económica, nº 194, págs. 75-86.
- José M. Domínguez y Rafael López (2005): Los patrones de demanda de efectivo y su impacto en los sistemas financieros, Temas Actuales de Economía, vol. 1, págs. 168-198.

- Santiago Carbó y Rafael López (2005): "Exclusión financiera: un panorama", Perspectivas del Sistema Financiero, nº 84, pág. 1-12.
- Rafael López del Paso (2004): "Tipos de interés, precios de los depósitos y desarrollo de los sistemas de pagos minoristas", Papeles de Economía Española, nº 101, págs. 237-251.
- Victorio Valle y Rafael López (2004): "Las cajas de ahorros españolas: balance de un cuarto de siglo", Revista del Instituto de Estudios Económicos, vol. 2/3, págs. 71-83.
- Santiago Carbó, David Humphrey y Rafael López (2004): "Eficiencias externa, técnica, interna y de gestión de las entidades financieras", Papeles de Economía Española, nº 101, págs. 212-220.
- Santiago Carbó y Rafael López (2004): "La obra benéfico social: exponente de eficiencia y responsabilidad social empresarial", Cuadernos de Información Económica, nº 182, Septiembre-Octubre, págs. 63-70.
- Santiago Carbó y Rafael López (2004): "La banca virtual en España: Situación Actual y Perspectivas de Futuro", Cuadernos de Información Económica, nº 181, Julio-Agosto, págs. 87-95.
- Santiago Carbó y Rafael López (2004): "Los nuevos negocios bancarios en la Unión Europea",
 Perspectivas del Sistema Financiero, nº 80, págs. 1-15.
- Rafael López del Paso (2003): "Las cajas de ahorros europeas: un modelo llamado a persistir",
 Cuadernos de Información Económica, nº 176, págs. 142-150.
- Rafael López del Paso (2003): "Desarrollo tecnológico en materia de pagos y transmisión de la política monetaria en España", Cuadernos de Información Económica, nº 175, págs. 116- 123.
- Santiago Carbó, David Humphrey y Rafael López (2003): "The Falling Share of Cash Payments in Spain", Moneda y Crédito, vol. 217, págs. 167-190.
- Santiago Carbó, Rafael López y Francisco Rodríguez (2003): "Medición de la competencia en los mercados bancarios regionales", Revista de Economía Aplicada, vol. XI, nº 32, págs. 5-33.
- Santiago Carbó, Rafael López y Francisco Rodríguez (2003): "Política monetaria, crédito bancario y mercado inmobiliario", Perspectivas del Sistema Financiero, nº 78, págs.101-112.

4 5

- Santiago Carbó y Rafael López (2003): "El balance de intermediación bancaria de las regiones españolas en 2002", Cuadernos de Información Económica, nº 174, Mayo-Junio, págs. 99-106.
- Santiago Carbó, David Humphrey y Rafael López (2003): "Tecnología y costes en el sector bancario español", Cuadernos de Información Económica, nº 172, Enero-Febrero, págs. 85-93.
- Rafael López del Paso (2002): ¿Trasladan las entidades financieras los cambios en los tipos de interés a sus clientes? ¿Hasta qué punto?, Perspectivas del Sistema Financiero, nº 78, págs. 53-54.
- Santiago Carbó y Rafael López (2002): La inclusión financiera: un paso cualitativo más", Cuadernos de Información Económica, nº 170, Septiembre -Octubre, págs. 79-90.
- Santiago Carbó, David Humphrey y Rafael López (2002): "Efectivo, pagos electrónicos y señoreaje en España", Papeles de Economía Española, nº 94, págs. 238-247.
- Santiago Carbó, Rafael López, David Pujolar, José Luis Raymond (2002): "Política monetaria y competencia bancaria", Papeles de Economía Española, nº 94, págs. 91-103.
- Santiago Carbó y Rafael López, (2002): "Los efectos regionales de la política monetaria europea", Papeles de Economía Española, nº 93, págs. 169-179.
- Santiago Carbó, Rafael López y Francisco Rodríguez (2002): "La actividad bancaria típica en España: una aproximación provincial", Cuadernos de Información Económica, nº 167, Marzo-Abril, págs. 135-145.
- Santiago Carbó y Rafael López (2001): "El papel de las cajas de ahorros en la cohesión económica y social", Cuadernos de Información Económica, nº 164, Septiembre-Octubre, págs. 65-73.
- Santiago Carbó, Francisco Rodríguez y Rafael López (2001): "Una comparación internacional del ahorro y la riqueza financieros de las familias. Previsiones para España en 2001", Cuadernos de Información Económica, nº 164, Septiembre-Octubre, págs. 26-31.
- Santiago Carbó y Rafael López (2001): "Las "Ratios" del Sector Bancario Europeo: Competitividad y Progreso Técnico", Cuadernos de Información Económica, nº 162, Mayo- Junio, págs. 81-90.
- Santiago Carbó, Rafael López y Francisco Rodríguez (2000): "La concentración regional y provincial del sector bancario en España (1986-1999)", Cuadernos de Información Económica, nº 159, Noviembre-Diciembre, págs. 83-93.
- Santiago Carbó, Rafael López y Francisco Rodríguez (2000): "El ahorro y la riqueza financiera de las familias. Previsiones para 2000", Cuadernos de Información Económica, nº 158, Septiembre-Octubre, págs.145-150.
- Santiago Carbó, Francisco Rodríguez y Rafael López (2000): "Las cajas de ahorros: algo más que instituciones financieras", Cuadernos de Información Económica, nº 158, Septoembre-Octubre, págs. 65-76.
- Santiago Carbó, Francisco Rodríguez y Rafael López (2000): "La competencia en el sector bancario: una aproximación regional", Papeles de Economía Española, nº 84/85, págs. 268- 280.

- Santiago Carbó, Francisco Rodríguez y Rafael López (2000): "Un balance de los mercados bancarios regionales en la década de los noventa", Cuadernos de Información Económica, nº 155, Marzo-Abril, págs. 125-133.
- Juan Coello y Rafael López (1999): "Más de un siglo con las cajas de ahorros en España",
 Cuadernos de Información Económica, nº 152/153, Noviembre-Diciembre, págs. 99-108.